

EL ÍNDICE GLOBAL DE LOS THINK TANKS Y
SU RELACIÓN CON ESPAÑA

ARTÍCULO

knowsquare .

Privado y Confidencial

Prohibida su Distribución sin Autorización Expresa del Autor
y Know Square S.L.

Aunque la aparición de los llamados Think Tanks data del siglo XIX, su época de auge y expansión comenzaría a partir de la Segunda Guerra Mundial. Son centros de análisis e investigación, donde expertos de todas las materias apoyan a los decisores políticos en la creación de políticas públicas. A día de hoy existen por todo el mundo, poseen el poder del conocimiento y su mayor reto es poder elaborar políticas accesibles y realizables para el progreso del país.

Sin embargo, la crisis económica ha afectado en parte a su crecimiento, aunque en zonas como Asia u Oriente Medio su número es cada vez mayor. La falta de financiación no es su única amenaza, hay otros riesgos aún mayores que son recogidos y analizados en un Informe. Y es que como cada año, acaba de publicarse la lista de los mejores Think Tanks del mundo. Dicho *ranking* elaborado por un Instituto de prestigio, no sólo muestra los más importantes Think Tanks del planeta, sino que es una guía a seguir para cualquier centro de análisis e investigación, sobre todo si uno desea convertirse en una relevancia internacional en materia de políticas públicas. Por ello y a pesar de que España, aparece reiteradas veces en este informe, aún le queda un largo camino por recorrer si desea llegar a lo más alto.

El “Think Tanks and Civil Societies Program” (TTCSP) de la Universidad de Pennsylvania ha elaborado este extenso Documento (2014 Global Go To Think Tank Index: http://repository.upenn.edu/cgi/viewcontent.cgi?article=1008&context=think_tanks) gracias a la participación de numerosos expertos y gente de diversos ámbitos, quienes a través de sus votaciones han reflejado la situación actual de los Think Tanks (o “laboratorios de ideas” en su traducción directa al castellano) en el mundo. Actualmente éstos están atravesando una difícil situación al existir una mayor competencia, una mayor especialización y una creciente falta de transparencia. También no debe olvidarse la paulatina usurpación de los medios de comunicación como generadores de opinión, pero como bien expresa el Informe, su labor es la de promover ideas y no simplemente de informar como hacen los medios. Sin embargo, el gran problema al que se enfrentan es al cambio político, las cortas legislaturas hacen en muchos casos inviables la creación de políticas públicas a largo plazo. Por ello, la creciente necesidad de consolidar unos laboratorios de ideas fuertes y con una gran capacidad de respuesta que ayuden a las naciones a progresar en la línea más adecuada. Según “The Economist” un buen Think Tank debería ser aquel capaz de combinar la profundidad intelectual, la influencia política, la estabilidad y un poco de excentricidad para crear buenas políticas públicas.

A pesar de la crisis actual, el número actual de Think Tanks a nivel mundial es mayor en Norteamérica y Europa, tal y como se presentan en las siguientes imágenes. Ya que dicha distribución es reflejo de la gran dependencia de los gobiernos occidentales en contar con este tipo de apoyo en sus decisiones.

España no se queda atrás ante tal afirmación, ya que dentro del listado de los países con mayor número de Think Tanks a nivel mundial, España se sitúa en el puesto 19 de 25, con un total de 55 centros. A la cabeza se encuentra Estados Unidos que con 1830 Think Tanks tiene el mayor número, seguido muy por debajo por China con 429. En tercer puesto se sitúa Reino Unido con 287. Alemania ocupa el cuarto puesto con 194, seguido muy de cerca por la India con 192.

Esta gran cantidad de Think Tanks en España, es una muestra del valor que se le otorga a estos centros para la toma de decisiones en el país. Y es que no sólo existen muchas instituciones sino que

tal y como refleja la publicación tienen mucho que aportar internacionalmente, ya que dentro del *ranking* de aquellos que denomina *Think Tanks to Watch* (a vigilar), sobre un total de 80, aparece el CIDOB en la décima posición; la Fundación de Innovación Bankinter en el número 33 y FEDEA en el número 50.

Aunque a nivel mundial los mejores Think Tanks lo encabezan en su mayoría los norteamericanos (siendo the *Brookings Institution* la mejor), de un total de 150 centros, España cuenta con cinco Think Tanks de prestigio figurando el CIDOB en la posición 58, el FRIDE en el puesto 79, FAES en la 83, el Real Instituto Elcano en el número 94 y por último la Institución Futuro en el puesto 137. Pero dentro de Europa de un total de 80, el CIDOB ocupa el decimoquinto puesto, seguido por Elcano en la posición 29, en el número 33 FRIDE, la Fundación Alternativas en el 60 puesto, FAES en el 62 y la Institución Futuro en la posición 72.

Otros aspectos a destacar dentro del Informe son su aparición entre los mejores dentro de los apartados de defensa y seguridad nacional (CIDOB- posición 50 sobre 85). Mejor política económica (FAES en la posición 43 y FEDEA en el puesto 70 sobre un total de 80). En el apartado de relaciones internacionales destaca Elcano en el número 32, seguido por el CIDOB en la posición 50 de un total de 85. En materia de desarrollo internacional, aparece el FRIDE en la posición 41, FAES en la 59, y la Fundación Carolina en el puesto 73, sobre un total de 80. La Fundación de Innovación de Bankinter se sitúa en la vigesimosexto puesto sobre un total de 45 en el *ranking* de mejores Think Tanks de Ciencia y Tecnología.

A destacar también es su aparición en los *rankings* de la Universidad de Pennsylvania de la mejor campaña de defensa; del mejor centro de colaboración entre dos o más Think Tanks; del mejor gestionado; de la mejor idea o paradigma así como estudio o *report* presentado en el 2014. Resaltan a su vez los Think Tanks españoles por su mejor afiliación a partidos políticos, mejor uso de las redes sociales o por su mejor red de trabajo.

Todo ello es reflejo del papel cada vez más primordial que están ocupando los Think Tanks en España, los cuales están adquiriendo una gran consideración a nivel mundial, como muestra su continuada aparición en numerosos listados del Informe. Sin embargo este éxito presente no debe frenar el continuo crecimiento y ascenso de los centros de investigación españoles. Aún existen ciertos nichos inexplorados por los Think Tanks de España como son la sanidad y el medioambiente. Dos temas de gran relevancia donde España ha demostrado que tiene mucho que decir por las grandes investigaciones que se están llevando a cabo, por ejemplo, dentro de la lucha contra el cáncer o en trasplantes, así como el gran potencial de España en materia de energías renovables.

Aún queda mucho por hacer y mucho por investigar, pero desde luego los Think Tanks españoles están yendo por el buen camino.



knowsquare .